

Introduction - Perspectives pour l'étude du ministère de la femme dans l'Église

Etant donné l'étendue du thème, nous jugerons très rapidement la perspective où nous nous situons pour son étude.

Le point de départ est le concept de "ministère". Des textes de base que nous prenons sont I Cor. 12, 5 et Ef. 4, 11-12. (1)

" Il y a, certes, diversité de dons spirituels, mais c'est le même Esprit ; diversité de ministères, mais c'est le même Seigneur ; diversité d'opérations, mais c'est le même Dieu qui opère tout en tous." I Cor. 12, 4-5

" C'est lui encore qui a donné aux uns d'être apôtres, à d'autres d'être prophètes, ou encore évangélistes, ou bien pasteurs et docteurs, organisant ainsi les saints pour l'œuvre du ministère, en vue de la construction du Corps du Christ, au terme de laquelle nous devons parvenir, tous ensemble, à ne faire qu'un dans la foi et la connaissance du Fils de Dieu, et à constituer cet homme parfait, dans la force de l'âge, qui réalise la plénitude du Christ." Ef. 4, 11-13

(1) - Il y a, évidemment, beaucoup d'autres de Paul concernant le ministère, mais nous avons voulu retenir ~~seulement~~ les textes où ce ministère est appliqué, d'après le contexte, à tous les fidèles.
~~comme les Apôtres "poussent à grand les apôtres et les autres pasteurs des ministères des fonctions, etc., ils n'autorisent pas~~
~~seulement ceux qui ont ces ordres sacerdotaux.~~

Remarquons que toute la Tradition de l'Eglise, dont le ~~Pape~~ Pie XII s'est fait écho dans l'encyclique "Mystici Corporis" de 1943, "quand elle parle des ministères, des deçàs, des professions, des états, des ordres, ne se réfère pas seulement à ceux qui ont reçu les ordres sacrés, mais à tout ceux qui ayant embrassé les conseils évangéliques, mènent une vie de travail parmi les hommes, ou cachée dans le silence, ou bien s'efforcent de suivre les deux à la fois selon leur profession; elle se réfère aussi à tous ceux qui, vivant dans le monde, s'adonnent aux œuvres de miséricorde pour les âmes ou les corps, et aussi à ceux qui vivent unis par un mariage pur."



Fundação Cuidar o Futuro

Les "ministères" sont ~~une œuvre~~ organisée des ② services, des tâches, des fonctions, correspondant à des missions bien concrètes dans l'œuvre organisée des chrétiens.

Les ministères sont "donnés" par le Seigneur, tâches que les hommes se voient confier par Dieu. Ils relèvent de Dieu et de son dessein salutaire. Ils ne ~~ne~~ sont pas ^{opendants} données directement, c.à.d., ce n'est pas Dieu qui "organise les saints" mais c'est Lui qui a donné aux uns d'être apôtres, à d'autres, d'être prophètes... Antérieurement au ministère, il y ~~a~~ ^{ainsi} le charisme qui est donc personnel de Dieu à chacun. C'est ce charisme qui va conduire naturellement chacun à l'exercice de sa fonction spécifique, le ~~char~~ ministère ne pouvant être envisagé que dans cette liaison topique et ontologique au charisme qui le précède.

L'œuvre du ministère ~~est~~ "en vue la construction du Corps du Christ". C'est pour cela que le Seigneur ~~me~~ a donné ces charismes - ils sont, pour ainsi dire, "~~christianisées~~" orientés, par nature, vers l'édification de l'Eglise⁽¹⁾, en constituant "l'homme parfait (...) qui réalise la plénitude du Christ".



② Mouroux, Jean,

L'expérience chrétienne, chap. II partie, chap. V,
L'expérience de l'Esprit, chez St. Paul, pp. 140 sgs.
1954, Ed. Montaigne, Paris

Le ministère de la femme dans l'Église ③ s'insérera dans cette ligue générale. Il s'agit de découvrir et de préciser les fonctions, les tâches, les services exercés par les femmes dans "l'œuvre organisée des saints". Tandis que se forme le Corps total du Christ, chaque femme, comme chaque homme, d'ailleurs, y apporte une contribution ~~qui~~ pour sa croissance organique.

Le ministère est "donné" par le Seigneur, c.à.d., les tâches remplies par les femmes doivent correspondre avant tout au dessein de salut de Dieu sur le monde. C'est vrai, cependant, que ce dessein s'accomplit dans le monde et, en quelque sorte, à travers le monde. Des éléments de tout ordre — ~~et~~ psychologiques, sociologiques et autres — y interviennent, en faisant de ce "donné" par Dieu une découverte et ^{une} conquête au plan humain.

Et ceci parce que le ministère de la femme n'est pas donné directement par Dieu. Ce qui est directement donné c'est le charisme. Étudier le ministère de la femme dans l'Église revient à poser, au tout premier chef, la question de savoir s'il y a, lié à la condition féminine, un charisme particulier.

Ensuite, il nous faut voir les expressions que prend ce charisme, quel est l'encadrement



ment humain et ecclésiale où il se manifeste. ④
Il nous faudra découvrir c'il y a des voies pri-
vilégiées, à ~~forte réligieuse~~, par où s'accom-
plit dans le concert l'œuvre d'un tel charis-
me.

Nous verrons alors à même de déceler les
éléments constitutifs du ministère de la femme.
Nous verrons que ce ministère, par la fidélité
qu'il exige à un charisme venant de l'Esprit,
prend le caractère d'une véritable mission.



Fundação Cuidar o Futuro